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Diversos exames de
saúde e atividades
físicas foram oferecidos
aos funcionários da
Assembleia durante os
dois dias do programa
(2 e 3 deste mês). O
objetivo é conscientizar
sobre a prevençao de
doenças.

Saúde Alepe tem 10ª edição
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MOISÉS BARBOSA

CORTESIA/UNALE

O Palácio Joaquim
Nabuco participou, no
mês passado, de mais
uma Semana Nacional
dos Museus, promovida
pelo Ministério da
Cultura. Visitantes
puderam conferir
exposição de documentos
históricos.

Mais uma Semana dos Museus 

Página 7

RINALDO MARQUES

XV Conferência da Unale
discute reformas do Brasil
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ARTIGO

Manoel José dos Santos *

As iniciativas implementadas em
Pernambuco pelos Governos de Eduardo
Campos e Dilma Rousseff são de grande
importância para garantir investimentos
que recolocam o Estado na rota do desen-
volvimento. Sem dúvida, quem fizer uma
avaliação imparcial irá concluir que muito
tem sido feito nessa perspectiva. 

Aquestão que queremos pontuar é como
fazermos um planejamento das ações que
propiciam o desenvolvimento numa
perspectiva da sustentabilidade econômica,
social e ambiental, a médio e longo prazo,
envolvendo as três regiões do Estado, com
políticas para o campo e a cidade. 

A concentração dos investimentos
públicos nas obras de Suape e na região
metropolitana gera um descompasso na
dinâmica do desenvolvimento estadual,
além do que, ocasiona contradições e
conflitos que precisam ser enfrentados
pelo poder público, como, por exemplo,
o inchaço das periferias dessa região; o
aumento da violência; a migração de-
senfreada dos jovens rurais; as dificulda-
des de transporte e habitação e  de uma

infraestrutura adequada para atender ao
fluxo populacional gerado pela busca de
emprego na área circunvizinha a essas
grandes obras. 

Do ponto de vista do campo, temos um
processo de envelhecimento, pois a maioria
dos jovens está migrando para as cidades
de médio porte e para a Capital do Estado,
em busca de emprego, educação e lazer.  A
ausência de infraestrutura social no campo,
de políticas de geração de renda, e a
inexistência de uma escola de educação
básica de qualidade e contextualizada com
a realidade dos adolescentes e jovens têm
sido fatores determinantes para o aumento
da migração no meio rural. 

A descentralização e a articulação dos
investimentos públicos federal, estadual e
municipal tornam-se fundamentais para
um desenvolvimento numa perspectiva de
sustentabilidade social, ambiental e
econômica do nosso Estado. Temos
exemplos de vários países europeus que
apostaram num planejamento do
crescimento de forma descentralizada para
os pequenos, médios e grandes municípios,
integrando com diferentes políticas o campo
e a cidade, que hoje apresentam índices

significativos na qualidade de vida de suas
populações. 

No nosso Estado, temos uma grande
potencialidade para um desenvolvimento
com sustentabilidade. Há um acúmulo
de experiências de organizações da
sociedade civil, que vêm avançando na
construção de diálogos com os gestores

públicos, visando à elaboração de políti-
cas, a partir de alguns projetos referenciais
existentes nas diferentes regiões, como,
por exemplo, as práticas de educação do
campo desenvolvidas por diferentes
organizações e movimentos sociais; o
Programa Um Milhão de Cisternas; o
Programa de Aquisição de Alimentos
(PAA); as iniciativas da Economia So-
lidária; e tantas outras que têm buscado
contribuir para uma vida de qualidade no
campo e na cidade. 

Não estamos com essa reflexão
querendo tirar a importância que o Com-
plexo de Suape tem para o desenvol-
vimento de Pernambuco, todavia, isso
precisa vir articulado com políticas
sociais, ambientais e econômicas para o
entorno do Complexo, além de iniciativas
de geração de emprego e renda; de educa-
ção; saúde; lazer; acesso a terra; moradia;
e infraestrutura social para o Interior do
Estado, prioritariamente, para a juventude
do campo e da cidade, no sentido de asse-
gurar um presente e um futuro com sus-
tentabilidade e vida digna. 

* Deputado pelo PT
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As obras para a Copa do Mundo em Pernambuco centralizaram os debates do II Fórum
Legislativo das Cidades-Sedes da Copa 2014, evento coordenado pelas Comissões de
Turismo e Desporto da Câmara Federal e de Desenvolvimento Regional e Turismo do

Senado. O encontro, realizado na Alepe, no mês passado, foi proposto pelo deputado Carlos
Eduardo Cadoca (PSC). O presidente da Casa Joaquim Nabuco, deputado Guilherme Uchoa
(PDT), participou da abertura do evento. Para Uchoa, os resultados do mundial da Fifa serão
sentidos antes da Copa, com projetos de porte e a expansão dos serviços de transporte. O
presidente da Comissão de Turismo e Desporto da Câmara, Jonas Donizette (PSB-SP), disse que
o objetivo das visitas às 12 cidades-sedes não é apenas de “fiscalização”, mas, também, de
“colaboração”. “Esse Fórum é um canal importante para debater a melhor estratégia para a
Copa”, argumentou. Primeiro vice-presidente do colegiado, o deputado e ex-jogador de futebol
Romário (PSB-RJ) também esteve presente. O socialista criticou o fato de a  acessibilidade “não
estar sendo discutida como deveria”. “Muita coisa ainda tem que ser feita”, afirmou.
Representando a Comissão de Desenvolvimento Regional e Turismo, a senadora Lídice da Mata
(PSB-BA) observou ser o torneio internacional “uma janela de oportunidades”. “O futebol é
uma marca do nosso povo e, por meio da Copa, poderemos agregar a prática desse esporte à
geração de emprego e renda”, disse. O secretário extraordinário da Copa em exercício, Sílvio Bompastor, apresentou o planejamento da gestão estadual para viabilizar os
projetos. “Estamos cumprindo os prazos. Até 30 de junho, por exemplo, pretendemos ter lançado todos os editais. Se tudo ocorrer dentro do esperado, na Copa das
Confederações, em 2013, teremos a maior parte das obras concluída”, afirmou. Representando a Prefeitura do Recife, Milton Botler anunciou as obras para mobilidade
urbana que serão realizadas na Capital. Também estiveram presentes os deputados federais Inocêncio Oliveira (PR); Domingos Neto (PSB-CE); Valadares Filho (PSB-SE);
Pastor Eurico (PSB) e Sílvio Costa (PTB), além do secretário de Turismo do Recife, deputado estadual licenciado André Campos (PT), entre outros parlamentares. 

FÓRUM DA COPA
RINALDO MARQUES



Muito conhecida do cenário político
brasileiro, a palavra reforma
esteve no foco da XV Conferência

Nacional dos Legisladores e Legislativos
Estaduais. Entre os dias 18 e 20 do mês
passado, parlamentares dos 26 Estados, do
Distrito Federal e de nove países debateram
sobre as principais reformas necessárias
para a consolidação do crescimento do
Brasil. O encontro, que aconteceu na capital
do Estado de Santa Catarina, Florianópolis,
também fomentou reflexões sobre as
perspectivas para os próximos anos.

Com aproximadamente mil inscritos,
esse foi o maior encontro realizado pela
União Nacional dos Legisladores e Legisla-
tivos Estaduais (Unale), reunindo deputados,
assessores e autoridades convidadas. Ações
do planejamento para a Copa do Mundo
de 2014 e as Olimpíadas do Rio, em 2016,
também estiveram na pauta de debates.

Questionamentos do presidente da
Comissão da Reforma Política da Câmara
Federal, deputado Almeida Lima (PMDB/
SE), marcaram as discussões entre os par-
lamentares, durante audiência pública sobre
o colegiado. O deputado citou o sistema
eleitoral como alvo das propostas, alegando
que "o modelo adotado desagrada ao País
por causa de equívocos".

O governador de Minas Gerais, Antônio
Anastasia (PSDB), conduziu a palestra
Reforma e Perspectiva para o Brasil do
Futuro.  Na ocasião, foram apontadas cinco
políticas públicas fundamentais nas áreas de
saúde, educação, infraestrutura, segurança
e geração de empregos. Para o gestor de
Minas Gerais, "o enfraquecimento perma-
nente da Federação, com grande centralismo

das decisões, independente de partidos po-
líticos, prejudica o País."

Pioneiro no jornalismo online no Brasil,
Luís Nassif comentou o panorama econô-
mico e político nacional durante palestra. "O
desenvolvimento passa pela regionalização
da economia. Os parlamentares devem
aprimorar a função de representar seus
eleitores. Isso depende, sobretudo, da trans-
parência. TVs, rádios e agências de notícias
legislativas são fantásticas como meios de
fortalecer os Parlamentos perante a opinião
pública", observou.
PERNAMBUCO - O presidente do Legislativo
pernambucano, deputado Guilherme Uchoa

(PDT), destacou as experiências levadas
pela delegação do Estado, apresentadas du-
rante o encontro. "Estamos divulgando, por
exemplo, o trabalho desenvolvido por uma
equipe da Alepe para atualizar as leis; cria-
ção do plano de previdência; entre outras
contribuições. Esse evento é um sucesso
porque aborda temas que são do anseio da
maioria dos deputados de todo o País", dis-
se, ressaltando a importância do encontro
na capital catarinense. O 1º secretário da Ale-
pe, João Fernando Coutinho (PSB), lembrou
que a Unale permite reunir parlamentares
de regiões variadas, buscando a troca de
informações. "Vivemos um momento de

efervescência e temas como a Reforma
Política são da maior importância", pontuou.

A delegação pernambucana contou,
ainda, com os deputados Antônio Moraes
(PSDB), Augusto César (PTB), Claudiano
Martins Filho (PSDB), Diogo Moraes
(PSB), Eriberto Medeiros (PTC), Everaldo
Cabral (PTB), Gustavo Negromonte
(PMDB), José Humberto (PTB), José Mau-
rício Cavalcanti (PP), Júlio Cavalcanti
(PTB), Leonardo Dias (PSB), Luciano
Siqueira (PCdoB), Pedro Serafim Neto
(PDT), Sérgio Leite (PT), Sílvio Costa Filho
(PTB), Tony Gel (DEM) e Vinícius Labanca
(PSB).

CORTESIA/UNALE

Nova diretoria da entidade foi eleita em Florianópolis e tem o deputado Sérgio Leite (4ª à esquerda) como 3º vice-presidente
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REFORMAS FORAM ANALISADAS NA

XV CONFERÊNCIA DA UNALE

ENCONTRO DE LEGISLADORES

A eleição dos parlamentares que con-
duzirão a União Nacional dos Legislado-
res e Legislativos Estaduais (Unale), no
biênio 2011/2012, marcou o encerramento
de mais um encontro da entidade. O
deputado pernambucano Sérgio Leite (PT)
ocupa a 3ª vice-presidência da Unale,
agora presidida por Luis Tchê, do Acre.
A direção nacional da instituição ainda
conta com os pernambucanos Antônio
Moraes (PSDB) e Tony Gel (DEM),
respectivamente, como titular e suplente
do Conselho de Representantes de
Assembleias Legislativas; além de

Eriberto Medeiros (PTC), na suplência
da Secretaria de Segurança Pública.

Também foi anunciado que a cidade
de Natal, no Rio Grande do Norte, será a
sede da próxima edição da Conferência,
em 2012. A Assembleia Geral da Unale é
o evento que encerra o encontro nacional.
Na reunião, parlamentares de todo o Brasil
apresentaram questões que preocupam as
Casas Legislativas. Sérgio Leite encampou
a proposta de criar as Secretarias de
Educação e de Saúde, no âmbito da Unale.
O requerimento recebeu o apoio do ex-
presidente da instituição deputado Alencar

da Silveira Júnior. Leite observou que as
secretarias têm representação em conselhos
nacionais, por isso, membros da entidade
podem opinar na definição de políticas
públicas implementadas no País.

No último dia da Conferência da
Unale, os participantes assistiram a uma
palestra motivacional, proferida por um
dos maiores nomes do esporte, o velejador
Lars Grael. Com duas medalhas olímpi-
cas, dez títulos nacionais e cinco sul-ame-
ricanos, o atleta relatou sua experiência
no esporte a vela e como superou acidente
que provocou o amputamento de uma

perna. Durante a palestra, aplaudida de pé,
Lars Grael também defendeu maiores in-
vestimentos em ensino e saúde. "O Brasil
pode sediar jogos, mas não deve descuidar
da essência dos esportes, que está na
educação", observou.

Das mãos do presidente da Assembleia
Legislativa de Pernambuco, Guilherme
Uchoa (PDT), o atleta recebeu um kit com
material de divulgação sobre o Estado,
incluindo o Livro Visões do Legislativo,
produzido pela Alepe, com imagens do Pa-
lácio Joaquim Nabuco, sede do Parlamento
Estadual.

PERNAMBUCO GARANTE ESPAÇO NA DIRETORIA



A tendência de uso de um canal digital
de informações parlamentares, por meio da no-
va tecnologia de multiprogramação que per-
mite o partilhamento do espectro televisivo
entre a Câmara Federal, o Senado, as Assem-
bleias Legislativas e as Câmaras Municipais,
com programações totalmente independen-
tes umas das outras foi destacada no Semi-
nário Internacional de Mídias Legislativas,
que aconteceu durante a XV Conferência Na-
cional da Unale. 

"Isso vai facilitar o acesso do cidadão a
seus representantes no Parlamento. Hoje,
muitas emissoras  legislativas têm seus sinais
nos pacotes de TVs por assinatura. Um ser-
viço pago que não dá acesso à maioria da
população", disse a presidente da  Associação
Brasileira de TVs e Rádios Legislativas
(Astral), jornalista Lúcia Helena Vieira.

A multiprogramação permite transmis-
sões por 24 horas em cada um dos quatro ca-
nais, com apenas um transmissor e uma an-
tena, o que significa uma redução substancial
dos custos de operação de uma emissora de
TV, segundo Lúcia Helena. "ATVAssembleia
de São Paulo já partilha o canal digital com
a Câmara Federal, o Senado e a Câmara do
município, de forma positiva", registrou. A
multiprogramação legislativa pode ser
acessada por um só canal digital da TV aberta.

Durante o seminário, também foi discu-
tida a convergência de mídias para a trans-
missão de informações legislativas via celular,
rede sociais entre outros meios. "Além de
TVs e rádios, objetos de interesse da Astral,
a divulgação de temas parlamentares já está
sendo feita via internet, por áudio ou vídeo",
explicou.
PAINEL INTERNACIONAL - Os canais legis-
lativos são presenças marcantes na América
Latina, segundo a diretora-geral do canal do
Congresso do México, jornalista Letícia Salas,
durante painel internacional. "O Brasil e o
México são os países com programações par-
lamentares mais avançadas na região", frisou,
citando o exemplo da programação da TV
Congresso do México, veiculada na internet,
no Twitter e no Facebook, mas que passa,
diferentemente do Brasil, por uma avaliação
da comissão legislativa sobre o conteúdo.
Ainda participaram do seminário representan-
tes do Chile e da Espanha.  

Aqualidade dos temas abordados
na XV Conferência Nacional
dos Legisladores e Legislativos

Estaduais repercutiu no Plenário da
Casa Joaquim Nabuco. Na tribuna, o
deputado Tony Gel (DEM) apresentou
um balanço do encontro. Para ele, o in-
tercâmbio de informações “foi muito
grande". O presidente Guilherme Uchoa
(PDT) citou a participação da Assistên-
cia Legislativa e da Procuradoria da
Casa, que abordaram o trabalho de atua-
lização e regulamentação de leis. "O
Cerimonial também fez bonito, inte-
grando a coordenação dos preparativos
da solenidade de abertura. O pessoal
da Segurança esteve presente aos deba-
tes, e a Escola do Legislativo apresentou
sua experiência às demais Casas Le-
gislativas", informou.

Para Uchoa, encontros de entidades
e de Poderes existem em todo o Brasil,
mas nem todos são alvos de críticas
como os promovidos pelo Legislativo.
O presidente da Alepe referiu-se às
críticas da imprensa local quanto à pre-
sença de parlamentares pernambucanos
no evento da Unale. "Criticar é um de-
ver da imprensa, mas a ação deve ser

exercida com respeito, verdade e trans-
parência", disse. 

Em apartes, também se pronun-
ciaram os deputados Luciano Siqueira
(PCdoB); Antônio Moraes (PSDB);
João Fernando Coutinho (PSB); Sérgio
Leite (PT); Augusto César e José
Humberto Cavalcanti, ambos do PTB.
Todos ressaltaram a importância desse
tipo de encontro. "Foi um conjunto de
debates extremamente rico", avaliou
Siqueira. Moraes registrou a palestra
sobre a Copa do Mundo na África e
elogiou o papel da Unale na assistência
aos deputados em Brasília.

A comitiva pernambucana, de acor-
do com João Fernando, foi uma das mais
participativas, "buscando sempre
engrandecer os debates". "É importante
que representantes da imprensa do Es-
tado estejam presentes no próximo en-
contro", defendeu. Eleito 3º vice-presi-
dente da Unale, Sérgio Leite comentou
que o congresso foi um dos mais im-
portantes, pelo número de participantes
e pela qualidade. "Ganhamos muito ao
buscar alternativas de aprendizado", ob-
servou Augusto César. "Em um País de-
mocrático, todas as instituições promo-

vem encontros", afirmou José Humberto.
Para Raimundo Pimentel (PSB), "a reu-

nião da Unale é um evento importante
para a formação do parlamentar."

A participação de assessores da Alepe
na XV Conferência Nacional da Unale foi
além da presença nos debates. Servidores
que representam diversos setores da Casa
Joaquim Nabuco estiveram nos encontros
simultâneos promovidos por entidades que
congregam profissionais dos Parlamentos.
Atualmente, muitos ocupam cargos de des-
taque nessas organizações.

Um desses eventos paralelos foi o da

Associação Brasileira de Cerimonialistas
dos Legislativos Estaduais (ABCLE). O
assistente do Cerimonial da Alepe, Francklin
Santos, exerce, hoje, a função de presidente
do Conselho Fiscal da entidade e foi res-
ponsável pela supervisão e preparativos da
solenidade de abertura da XV Conferência
da Unale. Ele já representou o Cerimonial
da Casa no II Congresso Profissional Ibero-
Americano de Comunicação, Cerimonial e

Eventos, promovido em Brasília, também
em maio deste ano, onde atuou como pa-
lestrante.

O procurador-geral adjunto da Casa,
Hélio Lúcio Dantas, considerou importante
a participação dos servidores no encontro
da Unale e em seminários paralelos. Ele é
2º vice-presidente da Associação Nacional
dos Procuradores das Assembleias Legis-
lativas (Anpal). "O evento permite aos pro-
fissionais da área jurídica trocar experiências
sobre questões de caráter nacional, ajudando
os Parlamentos a obter consenso sobre es-
ses assuntos, como no caso relativo à des-
tinação de vagas aos suplentes de coliga-
ções", pontuou.

AUnião Nacional de Polícias Legisla-
tivas é outra organização que conta com
um pernambucano na diretoria. Alberon
Lisboa é secretário-geral da entidade. Ele
comemora os resultados do encontro este
ano. "Apesar de ser uma associação nova,
fundada em 2009, a Unipol contabiliza
apoios importantes, como o do novo presi-
dente da Unale, que nos convidou para par-
ticipar da força-tarefa que cuidará da se-

gurança da conferência, em 2012, no Rio
Grande do Norte", informou.

A Federação Nacional dos Servidores
dos Poderes Legislativos Federal, Estadual
e do Distrito Federal (Fenale) promoveu,
em Santa Catarina, seu XXVI Encontro
Nacional, paralelamente ao da Unale. O
analista legislativo Maurício da Fonte é di-
retor jurídico da entidade. "O novo presi-
dente da Unale, Luís Tchê, reconheceu que
os servidores dos Legislativos são parte ati-
va dos Parlamentos e apoiou as reivindica-
ções que listamos na Carta de Florianópo-
lis", destacou o assessor.

A XV Conferência da Unale ainda se-
diou seminários de entidades como a Asso-
ciação Brasileira das Escolas dos Legislati-
vos (Abel) e da União Nacional dos Taquí-
grafos (Unataq). Outras associações nacio-
nais começam a sair do papel, a partir desses
eventos. O superintendente de Recursos
Humanos da Alepe, Rodrigo Cordeiro, lem-
brou que, na edição 2009, realizada em Be-
lém (PA), a Suprh promoveu o 1º Encontro
de Recursos Humanos, contando com re-
presentantes de 14 Estados.

Na pauta do Congresso Nacional, a Reforma Política é
o tema do momento. Na XV Conferência da Unale, foi um
dos temas centrais (ver matéria na página 3). Na Casa Joaquim
Nabuco, o assunto também tem motivado discussões e
pronunciamentos e é o centro dos trabalhos da Comissão
Especial da Reforma Política. No dia 23 de maio, parlamentares
federais pernambucanos que integram grupo semelhante na
Câmara Federal - Augusto Coutinho (DEM), Carlos Eduardo
Cadoca (PSC) e João Paulo (PT) - estiveram na Alepe a fim
de debater, com deputados estaduais, pontos importantes
acerca da questão.

Mesmo com as divergências partidárias, os deputados
federais informaram que estão de acordo quanto ao financia-
mento público de campanha, a coincidência do calendário
eleitoral, permitindo que ocorram eleições gerais para todos
os cargos no mesmo ano, e o sistema eleitoral misto. Este últi-
mo prevê dois tipos de votos para o eleitor, sendo o primeiro
em uma lista definida pelos partidos, e o segundo, pelo distrito
eleitoral.

Entre os pontos discutidos, Cadoca tratou do tipo de
financiamento. "Temos que mudar, radicalmente, o modelo
que está em vigor." Ele afirmou, ainda, sua posição favorável
à criação da Federação de Partidos, que seria uma coligação
de legendas, porém com caráter permanente.  João Paulo
acrescentou que o sentimento dos parlamentares federais
de todo o País é de mudança, ainda que tenham sido eleitos
pelo sistema atual. "Apesar disso, é preciso um acordo

mínimo para que o projeto da Reforma seja aprovado",
alertou. 

De acordo com Coutinho, mesmo com a necessidade de
alterações no sistema vigente, é provável que o eleitor não veja
as mudanças para as eleições municipais do ano que vem. "Esse
é um tema importante e acredito que as mudanças ocorrerão.
Após a vigência do novo sistema, será feito um referendo para
saber o posicionamento da população", ressaltou, acrescentando
que defende a alteração da data de posse para cargos do
Executivo Municipal, Estadual e Federal, que acontece,
atualmente, no 1º dia de janeiro do primeiro ano do mandato. 

Presente ao encontro, o presidente da Alepe, deputado
Guilherme Uchoa (PDT), destacou a importância de
parlamentares do Estado na Comissão da Câmara. "Sofremos
as consequências de um sistema que não tem dado certo nem
para Pernambuco nem para o Brasil. Estamos confiantes de
que temos três pessoas diretamente ligadas ao assunto que
conhecem as raízes do problema", observou. 

Presidente do colegiado na Alepe, o deputado Gustavo
Negromonte (PMDB) avaliou a reunião. "O encontro fez
com que a Comissão cumprisse sua função. Os deputados
federais têm posições políticas distintas, mas se unem com
o sentimento de fazer com que a sociedade participe de tema
tão relevante", pontuou. Os deputados estaduais Sérgio
Leite (PT), vice-presidente do colegiado; Marcantônio
Dourado (PTB); Antônio Moraes (PSDB); Augusto César
(PTB) e Tony Gel (DEM) também estiveram presentes.
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ENCONTRO DE LEGISLADORES

PARLAMENTARES DESTACAM IMPORTÂNCIA DE EVENTO

ALEPE DEBATE REFORMA POLÍTICA

SEMINÁRIO

REÚNE TVS

LEGISLATIVAS

ENCONTROS PARALELOS EM PAUTA

Lisboa, Francklin Santos, Maurício da Fonte e Hélio Lúcio foram a Santa Catarina

CLÁUDIO COUTINHO

Presidente da Alepe, Guilherme Uchoa (E), e o novo presidente da Unale, Luís Tchê 

CORTESIA/UNALE

Deputados federais e estaduais de Pernambuco analisaram temas importantes sobre o assunto nacional

RINALDO MARQUES
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PROGRAMA

SERVIDORES PARTICIPAM DA
10ª EDIÇÃO DO SAÚDE ALEPE

AÇÃO ALERTA SOBRE OS MALES DO CIGARRO

A10ª edição do Saúde Alepe foi
marcada pela oferta de diversas
atividades especiais aos

servidores da Casa Joaquim Nabuco,
durante dois dias. No dia 2 deste mês,
os participantes puderam aferir a pressão
arterial e a glicose; fazer análise
nutricional; massagem relaxante;
auriculoterapia e pilates. 

O programa é uma iniciativa da
Mesa Diretora da Casa, supervisionada
pela Superintendência de Recursos
Humanos (Suprh) e executada pelo
Departamento de Gestão de Pessoas.
Essa edição contou com a parceria da
Faculdade Maurício de Nassau, que
disponibilizou profissionais e
graduandos na área de saúde. O evento,
criado em 2006, é promovido três vezes
ao ano, nos meses de junho, agosto e
outubro. 

No segundo dia do Programa (3 de
junho), corrida, caminhada e a entrega
de troféus animaram a manhã dos
servidores e convidados que
participaram das atividades, no Parque
13 de Maio. Para a caminhada, cerca de
90 pessoas se inscreveram; na corrida
feminina, cinco; e na masculina foram
22 participantes. 

Pela segunda vez consecutiva, o
primeiro lugar da corrida dos homens foi
conquistado pelo servidor da Gerência

de Compras Edmilson Martins, 54 anos.
"Vencer novamente me traz mais força
de vontade para continuar treinando.
Adquiro mais experiência e fico com a
saúde em forma", comentou. O segundo
lugar foi do convidado José Alexandre
Carvalho, e o terceiro ficou com o
servidor Valter da Silva. 

Na categoria feminina, a convidada
Marta Santana foi a campeã. O segundo
e o terceiro lugares da corrida ficaram

com as funcionárias Kátia Rodrigues e
Janeth Alencar Pereira, respectivamente. 

Kátia, que recebeu o troféu de vice-
campeã pela segunda vez, acredita que
o programa “é uma maneira de a Casa
ajudar a promover a saúde e o bem-estar
dos servidores". 

Para o superintendente de Recursos
Humanos, Rodrigo Cordeiro, o Saúde
Alepe "é uma forma de conscientizar
os funcionários sobre a importância dos

hábitos saudáveis, valorizando a saúde
e o bem-estar". 

A chefe do Departamento de Gestão
de Pessoas, Débora Paes, avaliou a 10ª
edição como bastante satisfatória.
"Tivemos uma grande procura dos
funcionários. Buscamos, mais uma vez,
alertar as pessoas sobre a importância da
saúde na vida delas”, lembrou. No
segundo semestre, acontecerá mais uma
edição do Programa Saúde Alepe. 

A Assembleia Legislativa celebrou o
Dia Mundial sem Tabaco - 31 de maio -
com a promoção de uma avaliação respi-
ratória e a distribuição de material infor-
mativo sobre os riscos do tabagismo. Aini-
ciativa da Casa foi coordenada pela Su-
perintendência de Recursos Humanos, em
parceria com a Faculdade Maurício de Nas-
sau.

Aanálise respiratória feita por estudantes
do 8º período de Fisioterapia da unidade de
Ensino Superior e pela fisioterapeuta Flávia
Berenguer possibilitou constatar a expan-
sibilidade do pulmão e a capacidade res-
piratória dos funcionários que participaram
do evento. A chefe do Departamento de
Gestão de Pessoas da Alepe, Débora Paes,
informou o objetivo da ação. “Temos que
alertar os servidores sobre os males do

fumo. Assim, disponibilizamos a avaliação
e trocamos um cigarro por um sachê de
mel”, explicou.

O cigarro é classificado pela Organiza-
ção Mundial de Saúde (OMS) como um dos
fatores que mais contribui para a epidemia
de doenças não contagiosas, a exemplo de
ataques cardíacos, derrames, cânceres e
enfisemas. Dados indicam que metade dos
fumantes deve morrer em razão de uma
doença relacionada a essa prática.

Ainda de acordo com informações da
OMS, o cigarro deve matar, em 2011, qua-
se seis milhões de pessoas no mundo –
dessas, 600 mil são fumantes passivas. O
número representa um óbito a cada seis
segundos. Até 2030, a estimativa da mes-
ma entidade é de que haja oito milhões de
mortes.

Aula de Pilates na Escola do Legislativo atraiu funcionárias. No último dia do evento, corrida e caminhada foram prestigiadas

RINALDO MARQUESMOISÉS BARBOSA

Profissionais de saúde fizeram avaliação respiratória em integrantes do Legislativo

RINALDO MARQUES
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PATRIMÔNIO

Há pouco mais de um ano, o Palácio Joaquim
Nabuco passou a ser reconhecido como
instituição museológica, status concedido pelo

Ministério da Cultura, que selecionou entidades
brasileiras para participar da Semana Nacional de
Museus, realizada sempre no mês de maio, em todo o
País. Desde então, a sede da Assembleia Legislativa
de Pernambuco vem, por meio da Assistência de
Preservação do Patrimônio Histórico, implementando
uma série de atividades nesse período. A iniciativa na-
cional existe desde 2003 e tem como objetivo promover
a integração entre as instituições de preservação do
patrimônio histórico e a sociedade. 

No ano passado, a Assembleia Legislativa partici-
pou, pela primeira vez, da Semana de Museus com
algumas ações, como o restauro de documentos históri-
cos; exposição de leis do século XIX; visitas guiadas;
além do curso Educação Patrimonial, este último
promovido na Escola do Legislativo. Em 2010, o
tema escolhido pelo Conselho Internacional de Museus
(Icom) foi A Celebração de Museus para a Harmonia
Social. 

Este ano, a Semana Nacional de Museus, pro-
movida pelo Ministério da Cultura, por meio do Ins-
tituto Brasileiro de Museus (Ibram/MinC), abordou
o tema Museu e Memória. Em Pernambuco, a II Se-
mana do Museu Palácio Joaquim Nabuco reuniu 25
professores da rede estadual de ensino que parti-
ciparam da oficina O Museu como Instrumento de
Construção do Saber. Além disso, 45 alunos da Escola
Estadual Silva Jardim tiveram a oportunidade de
realizar uma visita guiada e conferir as exposições
Transitando pela História.

Também foram expostos documentos históricos,
como o que traz o termo de assentamento da Pedra
Fundamental do Paço da Assembleia Provincial, datado
de 2 de dezembro de 1870; objetos em desuso; e o
procedimento utilizado para a restauração de documentos.
Na ocasião, dois artistas pernambucanos, o pintor Genildo
Santos e o artista plástico Jobson Figueiredo, expuseram
pinturas e esculturas de ferro. 

O Guia da Semana dos Museus trouxe, este ano, os
eventos programados nas instituições participantes e
teve como objetivo divulgar os museus de todo o País,
revelando a sua importância para o desenvolvimento
da sociedade. Na opinião da assistente de Preservação
do Patrimônio Histórico do Legislativo, Cynthia Barreto,
ao visitar as instalações do Museu Palácio Joaquim
Nabuco, “as pessoas têm a oportunidade de enriquecer
seus conhecimentos históricos ao saber de fatos
individuais e coletivos que fizeram parte da nossa
trajetória”. “ É também uma oportunidade de conhecer
sobre o nosso patrimônio histórico e a evolução política
e econômica do Estado”, ressaltou.

Sobre a escolha do Palácio Joaquim Nabuco como
entidade museológica pelo Instituto Brasileiro de Museus,

Cynthia ressaltou que vários aspectos da edificação,
totalmente restaurada em 2009, caracterizam o prédio
como museu. Ela citou, como exemplo, a arquitetura em
estilo neoclássico, os portões que lembram em menor

escala os portais de ferro fundido do Palácio de Bucking-
ham, em Londres, e as escadarias externas em pedras
lioz, um tipo raro de rocha calcária utilizada na construção
de palácios e monumentos. 

PALÁCIO JOAQUIM NABUCO

INTEGRA SEMANA DOS MUSEUS

Estudantes da Rede Estadual de Ensino
visitaram o prédio-sede da Alepe (1) e
conheceram o processo de restauração de
materiais (3); exposição de documentos
históricos foi apreciada por visitantes (2);
objetos em desuso também fizeram parte da
mostra no Salão Nobre do Palácio Joaquim
Nabuco (4)

1

2

3

4
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Imortalizados na voz do Rei do Baião
- o pernambucano Luiz Gonzaga do
Nascimento - , o forró pé-de-serra e

o baião embalaram os casais no arraial
antecipado do Projeto Segunda Cultural
da Assembleia Legislativa. Em noite
inspirada na Torre Malakoff, onde têm
acontecido as apresentações da iniciativa
da Alepe, as composições do filho ilustre
de Exu - no Sertão do Estado - e de seus
parceiros marcaram a cadência dos passos
dos bailarinos da ocasião, conduzidos pela
voz forte do cantor Ed Carlos.  

No show idealizado para o evento,
o artista apresentou diversas músicas
do sertanejo, que, se estivesse vivo,
completaria 100 anos em 2012. En-
toando sucessos como Riacho do Navio
e Asa Branca, inseridos no álbum Ed
Carlos Canta Gonzagão, o músico con-
tagiou os presentes. A seleção de can-
ções, como observou o artista, seguiu a
linha cronológica das principais com-
posições do Rei do Baião. "Nesse disco,
trazemos faixas de 1947, 1953 e 1967,
por exemplo", registrou.

Ed Carlos destacou terem sido
preservados os arranjos originais das
músicas, cujas melodias e letras marcaram
época no País. "Procuramos nos apro-
ximar ao máximo do que foi feito por
Luiz Gonzaga, para manter as carac-
terísticas de sua bela obra", comple-
mentou. Durante a apresentação, o artista
chegou a dividir o palco com os cantores
Marron Brasileiro e João Lacerda. "Esse
show foi apresentado na Virada Cultural
de São Paulo e no Teatro de Santa Isabel,
no Projeto Janeiro de Grandes Espetá-
culos", lembrou.

Ao final da apresentação, Ed Carlos
ainda lançou o CD Forró do Zé Tomate,
no qual interpreta canções de Adilson
Cordeiro - artista natural do município de
São Bento do Una, no Agreste. Os dois
álbuns do cantor foram distribuídos com
o público presente. "Comemorei 20 anos
de carreira em outra edição do Segunda
Cultural e tive o privilégio de ser acom-
panhado pelo saudoso Mestre Salustiano.
Participar dessa iniciativa é uma honra",
acrescentou, elogiando, por fim, o trabalho
da banda Xero no Cangote, que o precedeu
no palco.

Frequentadora assídua do projeto
realizado pela Mesa Diretora do Poder
Legislativo e coordenado pela Assistência

de Comunicação Social, a estudante de
Filosofia Welma Fátima enalteceu a
importância de propostas como essa para
a manutenção da cultura local. "Amo
nossos ritmos e adoro dançar. Faço ques-
tão de vir ao Segunda Cultural, por saber

que, nesse espaço, as nossas raízes têm
vez", arrematou Welma. 
SERVIÇO - A iniciativa do Parlamento
existe há oito anos e as apresentações
acontecem nas primeiras segundas-feiras
úteis de cada mês, na Torre Malakoff - no

Recife Antigo. O local tem sido cedido
pelo Governo do Estado para realização
do projeto, por meio de parceria entre o
Poder Legislativo e a Fundação do Patri-
mônio Histórico e Artístico de Pernam-
buco (Fundarpe).

PROJETO CULTURAL DA ALEPE
HOMENAGEIA O REI DO BAIÃO
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LUIZ GONZAGA
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Ed Carlos e a
banda Xero no
Cangote (foto

acima) botaram o
público pra dançar
o autêntico pé-de-
serra; Participação
especial de João

Lacerda (esq.) 
e Marron 

Brasileiro (dir.) 




